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大美中国，山河壮丽。
党的十八大以来，在习近平生态

文明思想指引下，我国生态文明建设
发生了历史性、转折性、全局性变化。

8 月15 日，是首个全国生态日。
从一江水、一片沙，到一座山、一湾海
……美丽中国建设的故事里，尽是万
里山河的多姿多彩。

从一江水、一片沙看“系统
之变”

湖北宜昌枝江城西污水处理厂
能成为大型化工园里最重要的基础
性设施，厂长刘锋直说“没想到”。

凭借独特区位和便利水运，长江
沿线吸引了数十万家化工企业，岸线
上一度充斥着烟囱厂房、砂石码头，
还有众多排向长江的污水口。

位于枝江市的姚家港化工园聚
集了近 100 家化工企业，以前，园区
污水管网不健全，普遍跑冒滴漏；沿
江大小排污口密布，企业直排偷排时
有发生。

转变始于 2016 年。在“共抓大
保护、不搞大开发”理念指引下，长江
沿线打响化工企业整治攻坚战，污水
处理是重要一环。

姚家港化工园开始施行污水处
理的全链条提升：企业优化生产工艺
和流程，尽量减少污水废水产生；污
水输送管道改为不锈钢钢管，防止跑
冒滴漏；企业自有排污口全部封堵，
污水必须经污水处理厂统一入江。

城西污水处理厂由此成为姚家
港化工园的核心企业，从事化工行业
环保工作 15 年，刘锋亲历了变迁。
污水处理厂引入生物倍增等新工艺，
提升污水处理效果，污水排放的标准

也越来越高。“我们严把污水处理‘最
后一关’，力求不让一滴污水进入长
江。”刘锋说。

“总书记强调，‘必须从中华民族
长远利益考虑，把修复长江生态环境
摆在压倒性位置’。姚家港化工园加
快转型，从最初‘头痛医头、脚痛医
脚’，到现在系统治理，为推进长江保
护生态修复探索出一条生态优先、绿
色发展的新路子。”枝江高新区党工委
书记、姚家港化工园负责人夏克松说。

生态环境治理从一域到整体的
“系统之变”，在更多地方发生。

任二换最自豪的事，就是 10 年
坚持植树造林，让荒漠生出了绿意，
国家林草局为此聘任他为“国家林草
乡土专家”。

任二换的家在内蒙古乌拉特后
旗乌兰哈少嘎查，处于我国第八大沙
漠乌兰布和东北部边缘。过去几十
年，这里一度沙进人退，“白天点油
灯，夜里土堵门”。

2013 年秋，农民党员任二换拿
出全部十几万元积蓄买树苗，决定植
树造林防风沙、保农田。

“绿色梦想”激发了他和乡亲们
的斗志。戈壁砂石不能种树，他带领
乡亲们挖坑换土；山路崎岖无法通
车，他们手提肩扛树苗；地表荒芜缺
乏水源，他们打井取水铺设滴灌管道
……不知干了多少日夜，不毛之地立
起了一棵棵生命的枝干，建起了纵横
交错的农田防护林带，农业生产环境
得到极大改善。

“除了防沙治沙，还得兼顾经济
效益。”完成农田防护林带建设后，任
二换带领乡亲们在砂石滩上种起酸
枣等经济树种。 （下转5版）

让万里山河更加多姿多彩
——美丽中国建设一线故事

新华社记者 丁锡国 白佳丽

“您好，护林员，请问您现在正在
巡护吗？有没有发现什么问题？”8
月9日，绥宁县关峡苗族乡林长办主
任、林业站站长刘树清正在林业站办
公室内通过智慧林业信息平台与生
态护林员进行视频通话。“登录邵阳
智慧林业信息平台，就能查看生态护
林员巡林轨迹，线上视频联系护林人
员，了解巡林的现场情况，并根据实
际需求进行即时调度。”刘树清说。

这是我市全面推行林长制以来，
统筹推进乡镇林长办与林业站一体
化建设带来的可喜变化。

2021年8月，我市全面推行林长
制。市林长办坚持问题导向，下乡走
基层开展专题调研，以座谈访问、实
地察看、问卷调查等多种形式，把乡
镇林长办和林业站建设的现状、问题
和需求等摸了个透，并将情况迅速上
报市林长。对于各地普遍存在的“小
马拉大车”“工作兼职”和“职能弱化”

“职责虚化”等突出问题，市林长制工
作委员会研究出台了《关于切实加强
乡镇林长办建设的意见》，将乡镇林
长办和林业站一体化建设提上日程。

试点出经验。市林长办指导“三
湘林业第一县”绥宁县先行先试，在
全省率先印发《关于设立乡镇林业工
作管理站、林长制工作办公室的通
知》。全县落实乡镇林业站（林长办）
机构19个、人员编制42名，实施“二
块牌子、一套人马”运行。绥宁县林

业工作再上新台阶，获评“全国科技
兴林示范县”“全国绿化造林百佳
县”。随后，洞口县、城步苗族自治
县、隆回县等重点林区县紧跟而上，
全面推进林长办与林业站一体化建
设。其他非重点林区县在乡镇农综
服务中心加挂林长办牌子，明确专人
负责林业工作，我市林业生态保护建
设得到全面加强。

乡镇林业站机构有了，但人手减
少了，过去的条条（县林业局）管理也
变成了如今的块块（乡镇政府）管
理。如何适应新形势、履行新使命，
实现市党代会提出的“建设生态邵
阳，打造湘西南生态屏障”的宏伟目
标，是乡镇林业站面临的重大考验。
市委、市政府以林长制为总抓手，树
牢抓基层、强基础、固基本的工作导
向，明确其主要职能是承担林长办日
常事务，加强林草生态保护修复、资
源监测监管、国土绿化、科技推广、森
林防火、林业执法等，同时明确乡村
生态护林员归口乡镇林业站统一管
理，林业站的职能进一步优化、职责
进一步实化。

林长制工作经费按照分级负
责、足额保障的原则，纳入同级财
政预算。 （下转7版）

我市按下“乡镇林长办与林业站一体化建设”发展快进键

以“一体化”实现“最大化”
邵阳日报记者 黄云 通讯员 向更生 王歧民

华灯初上，微风轻拂，新宁县崀
山国际星光夜市区域人头攒动，热闹
非凡。一字排开的小吃摊位和商铺
灯光斑斓交错，眼花缭乱的美食让人
味蕾大开，四面八方的食客三五成群
地陆续赶来。一时间，摊主的叫卖
声，孩子们的嬉闹声，食客的交谈声，

此起彼伏，城市烟火气在食客的推杯
换盏间被点燃。

“夜市是城市的灵魂，这里充斥
着食物的香气和人潮涌动的乐趣，我
很喜欢和朋友来这里吃饭、喝酒、聊
天、听歌，感受灯光璀璨的繁华夜色，
共享热闹非凡的烟火美食。”8月11日，

正在星光夜市吃饭的市民程先生说。
“我很喜欢夜市的氛围。热闹的

环境可以让我感受到生活的气息，小
吃种类很多，口味也好，孩子们也喜欢
在这边玩。”在崀山国际星光夜市和孩
子们玩耍的市民王女士开心地说。

新宁县商务局有关负责人表示，
下一步，将联合相关部门充分挖掘该
县潜在优势，用好用活本地资源，促
进县内夜市规范化发展，丰富消费业
态，打造品牌亮点，让夜间消费更加

“火”起来，让群众生活“乐”起来。

新宁：点燃烟火气 点亮“夜经济”
邵阳日报通讯员 唐良松

8月12日，曾经在云南省昭通市
彝良县海子镇向阳小学读书的 3 名
学生，通过微信与侯长亮进行视频通
话，他们一看到“亮亮老师”出生才半
个月的儿子，就兴奋地喊道：“亮亮老
师，你家小弟弟好可爱!”

被孩子们亲昵地称呼“亮亮老
师”的侯长亮，是洞口县黄桥镇四合
村人。他先后奔赴广西、贵州、云南
等地支教 11 年，与孩子们的一串串
故事感动了无数人，他因此荣登2023
年第一季度“中国好人榜”。只要点
开他的微信朋友圈和他自己的感悟
文章，一股强大的感染力就会吸引着
你。虽然他现在已结束支教回到家
乡，但他与孩子们一直保持着联系，
昔日与山区孩子们亲密相处的那些
片段，时常浮现在他的眼前，时常走
进他的梦里。

那一夜，萤火虫亮了夜空

“有一分热，发一分光，就令萤火
一般，也可以在黑暗里发一点光，不
必等候炬火。”

鲁迅先生的这段话，侯长亮非常喜
欢。他说，有一次家访，他刻骨铭心。

2012年，侯长亮在广西河池市大
化瑶族自治县尤齐小学支教。当年7
月 7 日，期末考试结束，四年级班上
一名内向女孩来到他身边，小声地

说：“老师，您去我家吧。”他知道，女
孩家很偏很远，只能步行。如果当天
下午去家访，他回校时会很晚。见老
师迟疑了一小会，女孩着急了，眼神
里充满渴望：“老师，如果您今天不去
我家，我爸爸下学期可能不让我读书
了。”那一瞬间，他的心被刺痛：如果
我不去家访，她很可能真的会辍学，
太可惜了！

于是，侯长亮拿上手电筒，叫上刚
好在学校做社会实践的大学生。几个
人翻过好几座山，走了3个多小时，终
于到达女孩家。女孩家没有通电，住
的是茅草房。侯长亮等人悉心做家长
的工作，家长最终答应让女孩读完初
中，女孩立即露出灿烂的笑容。

此时，天已全黑，女孩担心老师
们走错路，就拉上同伴，执意要送一
程。上山容易下山难，但他们欢歌一
路，笑语一串。

走累了，他们就在一块表面相对
平整的大石头上，坐下休息。仰望夜
空，几乎看不到一颗星。此时，孩子
们的声音传来：“亮亮老师，快看！好
多萤火虫，好漂亮啊！”他们的上空，
不知从哪飞来了这些小精灵。

侯长亮望着这些萤火虫，想：自己

不就是这萤火虫吗？刚才就用自己微
弱的力量，为山村女孩亮了一点光。

2018 年 5 月 5 日，这名女孩终于
联系上“亮亮老师”，带来了两个好消
息：她初中毕业后，选择学前教育，要
圆梦当一名老师；扶贫举措让女孩家
通了电，修好了新房子。女孩说：“谢
谢您，如果不是那天晚上您到我家家
访，我就不会有今天。”2020年9月，这
名女孩成为家乡的一名幼儿园教师。

那一次，侯长亮泪流满面

2011年，侯长亮毕业于湖南文理
学院。2013 年 7 月，侯长亮完成了 2
年的支教计划。他下决心离开大山，
去城里工作，想以后用其他方式来帮
助大山里的孩子们。

期末考试结束，学生都回家了。
但是，侯长亮和支教伙伴结束支教离
开大山的那一天，很多学生闻讯赶到
学校送他们。

看到孩子们一个个依依不舍的
眼神，回忆起两年来与孩子们在一起
的点点滴滴，侯长亮鼻子一酸，眼圈
湿润了。他“狠心”地迈上去县城的
班车，心中五味杂陈。

（下转2版）

愿做萤火虫的那束光
——“中国好人”侯长亮支教的那些事

邵阳日报记者 兰绍华 通讯员 呙姿帆 米桂美 尹冰

近年来，新宁县黄金瑶族乡党委政府以市场为导向，采取“合作社+农户+电商”经营模式，推广种植猕猴
桃，面积达300余公顷，年产值900余万元，逐步形成区域经济的“黄金品牌”。图为该乡黄茶村农户正在进行挂
果期的管理。 邵阳日报通讯员 朱巨滨 摄

践行社会主义核心价值观·道德模范


